

SÓLLER

SEMENARIO INDEPENDIENTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

SÓLLER: Administración.
FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai Commandant Samary-5-Cette (Herault.)
ANTILLAS: Sres. Pizá y C.ª—General Pavía-7-Arecibo (Puerto-Rico.)
MÉJICO: D. Damian Canals—Constitución-19-San Juan Bautista (Tabasco.)

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de San Bartolomé-17
Sóller (Mallorca.)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

ESPAÑA: 0'50 pesetas al mes.
FRANCIA: 0'75 francos id. id. } PAGO ADELANTADO
AMÉRICA: 0'20 pesos id. id. }
Números sueltos—0'10 pesetas. Id. atrasados 0'20 pesetas.

La Redacción únicamente se hace solidaria de los escritos que se publiquen sin firma, seudónimo, inicial, ó signo determinado. De los que tal lleven, serán responsables sus autores.

LITERATURA Y PASATIEMPOS

LA VERDAD

El fakir iba andando por el campo, entretenido en mirar las hierbecillas de que estaba sembrado. De pronto oyó resonar la tierra bajo sus pasos, y dijo: «este sitio está hueco y quizá encierre algún tesoro. Si le encuentro me haré hombre de bien.»

El fakir cavó la tierra é hizo una zanja considerable; pero después de haberse cansado extraordinariamente, solo halló la boca de un pozo, que quizá habria estado cegado durante muchos siglos.

Estaba considerando con tristeza el poco fruto de su trabajo, cuando vió salir del pozo una mujer mojada, transida de frio y desnuda; pero como tenia una belleza deslumbradora, el fakir la miraba con embriaguez.

«¡Oh, tú que eres más hermosa que las hijas de Brahma! la dijo, dime ¿quien eres y por qué te bañas en ese pozo?» La joven contestó: «Soy la Verdad.» El fakir perdió el color y echó á correr con toda la velocidad posible, como si un fakir y la verdad no pudiesen existir juntos.

La doncella, al verse abandonada, se dirigió tranquilamente hacia la ciudad. El ver á una mujer que viaja desnuda no parece tan extraño en la India como en otros países menos favorecidos por los ardientes rayos del sol. Pasaron por su lado poetas, mercaderes, sultanes y eunuocos.

Al verla decian los poetas: «¡Que flaca está!» Los mercaderes: «¡Qué tonta parece!» Los sultanes: «¡Que indiscreta es!» Y los eunuocos: «¡Que triste está!»

Nadie, sin embargo, se ocupó más de ella.

Un cortesano voluptuoso pasó tambien por su lado. Se dignó reparar en que la Verdad tenia el cutis terso y blanco y la hizo montar en su palanquín.

Apenas se halló sentada la Verdad, cuando vió á la favorita del emperador que se paseaba en un dromedario por orden de los médicos de cámara. «¡Que cosa más rara, exclamó la Verdad; la sultana favorita tiene la nariz torcida!»

El cortesano tembló al oír esta palabra y se creyó perdido porque habia una ley que prohibía que se hablara, ni bien ni mal, de la nariz de la favorita. Arrojó á la Verdad del palanquín, diciendo: «¡Que loco he sido al cargar con una charlatana!»

Llegó la Verdad á la puerta de la ciudad, y viendo á un individuo le preguntó donde podia pasar la noche. Este hombre se la llevó á su casa, figurándose que el hallazgo de aquella joven tan hermosa iba á hacer su fortuna.

El hombre en cuya casa se había alojado la Verdad había imaginado ganar su vida escribiendo un periódico, en el cual todas las mañanas leían los personajes elogios de sus mismas acciones; así es que cuando iba á la corte, los esclavos tenían la orden de entregarle los mejores restos de los banquetes.

La residencia de la viajera en su casa trastornó bastante los negocios del pobre diablo. Tenia solo el redactor el tiempo preciso para escribir su boletín de adulaciones. La Verdad le veía trabajar sin decir una palabra, y después borraba precisamente todo lo que el redactor había escrito. El boletín faltó dos dias seguidos. El visir picado con estas faltas, y sabiendo además que no habia sido recogido por orden de la autoridad, porque estaba siempre libre de este peligro, mandó llamar al periodista, y después de haberle hecho administrar cincuenta palos, le admitió que se justificara. Lo hizo con elocuencia, y logró convencer al visir de las razones que le habian hecho cometer una falta involuntaria, y el visir, dándose por satisfecho, le dejó mar-

char después de haberle mandado aplicar otros cien palos.

Este suplemento de palos parecerá extraordinario á los que ignoren lo recto y justo que era el visir. Obró de esta manera porque necesitaba aprovechar el tiempo que durare esta última ejecución para hacer sacar á la Verdad de casa del periodista. Si hubiera creído que bastaba el tiempo que habria tardado en darle noventa palos, le hubiera perdonado los diez restantes, porque respetaba mucho á sus semejantes. Cuando el visir se halló él sólo en posesión de la Verdad, esperó sacar partido de ella contra sus enemigos; pero le anunciaron que el emperador iba á visitarle aquel mismo dia en su propio palacio, y temiendo que viese á la Verdad, mandó que, para bien del público, se le diera muerte en aquel momento mismo.

Cuatro emires la colocaron cuidadosamente entre dos cojines de seda ricamente bordados y muy perfumados, y la ahogaron con las mayores precauciones. Después arrojaron su cuerpo inanimado al paraje más solitario del jardín.

Los hombres poderosos creen que la Verdad ha muerto, porque llegan á sofocarla algún tiempo, pero esto no es cierto; el aire libre la vuelve la vida, y la Verdad resucitó y aprovechó las tinieblas de la noche para evadirse del jardín.

Se refugió en una biblioteca vastísima, en la cual amontonaban los brahminas el talento humano hacia más de cinco mil años. Como la noche estaba algo fría, encendió fuego con algunas hojas de ciertos libros; pero habia allí tantas materias inflamables, que se prendió fuego á todos los libros, y la Verdad apenas tuvo el tiempo preciso para salvarse con algunos volúmenes pequeños.

La biblioteca se quemó y también los bibliotecarios. El emperador fué á admirar el incendio y exclamó con ingenua sonrisa: «A fé mía que es divertido el ver arder una biblioteca.» Su alegría pareció tanto más sincera, cuanto que siempre ha existido en la India una rivalidad secreta entre los emperadores y los libros.

Sin embargo, el visir se apresuró á poner fuera de la ley á su víctima fugitiva. La aurora vió el bando fijado en las esquinas. No debe sorprender esta celeridad, porque en todas las cancellerías del universo hay fórmulas de prescripción prontas siempre contra la desgraciada Verdad.

Al amanecer, la desventurada prófuga se hallaba fuera de la ciudad, cerca de una casita modesta y limpia, rodeada de un jardincito; era la residencia del juez Pilpay. Entró en ella sin temor, dijo quién era y pidió asilo.

—Me agrada esa franqueza,—dijo el juez,—porque me hace temblar por tu suerte. Si fueras descubierta nadie sería capaz de salvarte. Ven, sígueme.—Subieron junto á una especie de galería que formaba el piso segundo de la casa.

Allí se hallaban colocadas por su orden pieles de todas clases de animales, cortezas de todas clases de plantas; las cubiertas, en fin, de toda clase de objetos animados é inanimados. Parecía aquello, á primera vista, el almacén de un fabulista. Pilpay, se lo enseñó todo á la Verdad y la dijo: «Puesto que no sabes ocultarte ni callarte, bueno será que te disfraces al menos. Puedo hacerte tomar la forma de cualquiera de los objetos que tienes á la vista y que tú elijas. Hablarás bajo cualquiera de esas formas, é irás impunemente á echar en cara sus crímenes al mismo visir.»

Aceptado. La Verdad no fué ingrata. El genio de su libertador, inflamado por sus inspiraciones, derramó sabias luces en todo el Indostán. El visir fué destituido y Pilpay ocupó su lugar. Llegó á una edad muy avanzada en medio de las bendiciones del pueblo, porque en Asia el bálsamo más benefi-

cioso para prolongar la vida es el hábito de la beneficencia.

El ejemplo de su fortuna suscitó una infinidad de imitadores, y los ambiciosos quisieron participar con los filósofos los trabajos del apólogo y la herencia de Pilpay. Pero la Verdad, que penetró sus designios, continuó ocultándose en las obras de los sabios, y entregó los otros al delirio de su imaginación.

E.

SOLITARI

(ELEGÍA DE FADRÍ.)

I.

Sovint, com ara, me trob
Tot solet á dins ca-meua,
Trist, concirós, assegut
Devora la llar qui cremá.
Llavó 'm pos á mirá 'l fum
Que amunt per amut s' eleva,
Formant flochs caragolats
Que mudan de forma sempre.
Y la flamada mirant
Y el fum que s' en va y me dexa,
Y els calius mitx esblamats,
¡Que de pensaments que 'm vénen!
Uns de tristesa y de dol,
Altres d' hermosos y alegres;
Uns qu' axamplan l' esperit,
Altres, ¡ay Deu! que 'l turmentan.
Jo hi pens en lo temps aquell,
Temps agrados d' innocencia,
En que tot per mí era goig
Y esplay, alegría y festa.
¡Bella edat que va passar
Com un somni, una quimera!
¿Perque no tornas, edat
De les alegries meues?

Jo hi pens també en les amors,
Les belles amors primeres
Qu' aniuaren dins mon cor
A entrada de primavera:
Y torn veuré aquells ulls blaus
Y les manetes aquelles
Que 's trobavan tan apler
Estretes á dias les meues.
¡Pobres amors d' aquell temps,
Tan pures y vertaderes!
Váreu ser flors d' ametler
Que 's badan massa despressa:
Vé un dia de mestral fort,
Vé un dia que plou y néva...
¡Adeu, poncelles y flors,
Esfullades pera sempre!

II.

La jovenesa fugí,
La bella edat ja es passada,
Y han passades les amors
Com á llumets qui s' apagan.
Encara les veig, ben lluny,
Que s' en van totes plegades:
Encara sent la ramor
De la darrera besada.
¿Que m' en ha romás, Deu meu,
De tants de goigs y gaubanses?
En dols recort dins el cor,
En els meus ulls una llágrima:
Desfici en lloch de delit,
Suspirs en lloch de rialles,
En lloch de llum, fosquedat,
Temor en lloch d' esperansa.
Es molt trist estar tot sol
Dins mar ó per dins muntanyes;
Mes, la soledat del cor
¡Deu meu, es més trist encara!
¿Qui seria que 'm digués
Si vendrán altres diades,
Si tornarà 'l temps hermós,
La primavera de l' ánima?
¿Qui 'm dirá si sentiré
La dolsa veu anyorada
Que 'm responga «Si, t' estim
De tot cor?»... ¡Oh benauransa!
Si l' arribava á sentir,
Jo seria tot un altre,

Y reviuria el meu cor
Just com qui regá una planta.
Si l' arribás á sentir,
Ja s' haurian acabades
Les hores de soledat
Que 'm consumexen y 'm matan
Y pus tornaria fer
Cansonetes endolades,
Com les qu' ara fas tot sol,
Adolorit d' anyoransa;
Assegut devora 'l foch,
Devora un fech que no escaufa,
Mirant el fum,... y enfilant
Badays, subèchs y becades.

M. OBRADOR Y BENASSAR.

PROCLAMA

En plausible testimonio
De un amor sano y profundo,
Por este pícaro mundo
Voy en pos del matrimonio.
El amor aventurero
Me tiene muy escamado;
Si hay peligro en ser casado,
Lo hay mayor en ser soltero.
Y algo bueno encontrarán
En lo de ser dos en casa,
Cuando la gente se casa
Desde nuestro padre Adán.
Yo quiero seguir su ejemplo
Cuando encuentre una hija de Eva
Que buenamente se atreva
A dar conmigo en el templo.
Yendo en busca de mujer,
Conmigo en Caldetas dí,
Porque dijeron que aquí
Sobran para escoger.
Y no habrá ¡por vida mia!
Entre las que yo festeje,
Una, al menos, que se deje...
Llevar á la vicaría?
Soy jóven y como tal
Reuno prendas de arraigo.
Para quien lo dude, traigo
Un documento oficial.
Si mi cédula no miente,
De mis prendas personales
Con sus pelos y señales
Vá á ponerlos al corriente.
«Edad... la edad poco importa.
»Estructura... regular.
»Pelo... negro—y sin rizar,
»Ojo pardo y vista corta.
»Nariz ancha, á lo romano.
»Barba espesa y afeitada.
»Cara llena y ovalada,
»Y color moreno y sano.»
Añadid, en lo moral,
Que no juego, ni presumo,
Ni me emborracho, ni fumo,
Ni derrocho mi caudal.
A nadie le armo un belén,
Soy afable, de buen trato,
Soy, en fin, un candidato
Que puede pasar muy bien.
Solteras, que en la impaciencia
El himeneo aguardais,
Y viuditas que anhelais
Incurrir en reincidencia,
Ved si el marital arreo
Que os he venido á ofrecer,
Alcanza á satisfacer
Vuestro pícaro deseo.
Yo no he de volverme atrás.
Con que una quiera, habrá bodas;
Porque á mí me gustan todas...
Unas ménos y otras más.
Eal sus! ¿quien dijo miedo?
Señoritas, animarse.
La que se avenga á casarse,
Que lo diga alzando el dedo.

JUAN B. ENSEÑAT.



Solución á la charada del número anterior

MA-TA-LÓN.

Editorial.

LAS MEDIDAS SANITARIAS

El rápido incremento que, sin duda á consecuencia de haber recrudecido el calor después de grandes lluvias, va tomando el cólera en varios países con los cuales nos hallamos en comunicación constante, ha sido causa de que el Gobierno español aconseje, y ordene en lo que está al alcance del poder que le conceden las leyes, que se extremen las medidas encaminadas á evitar una invasión cólerica, por parte de las juntas y autoridades encargadas de velar por la salud pública.

Atendiendo á esas disposiciones superiores é inspirándose en el bien general, el Sr. Gobernador de la Provincia D. Pedro de Miranda, ha desplegado y sigue desplegando en las cuestiones sanitarias un celo y una actividad que le hacen acreedor á la gratitud del país.

Por su parte la Junta y el Director de Sanidad de Sóller, atentos á las medidas gubernativas y á la pública opinión, obran en la actualidad con toda la prudencia que las circunstancias exigen.

De la misma suerte que es censurable y á veces desastroso inspirarse en el miedo para tomar, á tantas y á locas, medidas extremas que siembran la perturbación sin ofrecer más que problemáticas garantías, así también es de todo punto digno de encomio el que se adopten, con reflexiva calma, todas aquellas disposiciones que, sin difundir el pánico y sin ocasionar trastornos, puedan evitar al país la invasión epidémica.

Esperemos que no nos alcanzará el azote, pero aplaudamos cuanto se haga para prevenirlo.

A medida que ha ido en aumento la rapidez de las comunicaciones, ha sido necesario acentuar los medios de defensa.

En cuarenta y ocho horas, puede un viajero trasladarse de París á Palma ó á Sóller. Constantemente desembarcan en estos puertos pasajeros procedentes de puntos de Francia infestados. Todos sabemos como se practican en la frontera las operaciones de desinfección. Dicenmos que hay individuo á quien ni siquiera le abren el equipaje, aunque no se descuidan de exigirle un escudo á cambio de una especie de patente de limpieza en forma de cédula, de que debe proveerse el viajero para continuar su ruta por España. Cada día veíamos que en tal ó cual puerto de la Península han desembarcado sin cuarentena ni fumigación cargamentos de géneros contumaces, procedentes de puntos apestados.

¿Como no aplaudir, pues, las disposiciones tomadas por nuestras autoridades? ¿Como no excitarles á que extremen, si es preciso, las medidas que, no el miedo, sino la simple prudencia, el bien general y la conciencia individual aconsejan?

¿Que tremenda responsabilidad no caerá sobre quienes, teniendo en la mano los medios de evitarnos una hecatombe, contribuyesen á que ésta se produjese, por descuido, ineptitud ó mal aconsejadas complacencias?

Esten seguros el Gobernador y los que por su cargo vienen llamados á secundarle en la campaña sanitaria, estén seguros de que la opinión pública está con ellos y les aplaude; así como censura acremente á ciertas entidades que por su gerarquía, por su representación ó por sus funciones debieran ser los primeros en someterse á las medidas de precaución, por rigurosas que fuesen, y sin embargo son los únicos en elevar lastimosas protestas contra simples operaciones de saneamiento que la prudencia mas rudimentaria aconseja.

DESDE MADRID

Sin saber por qué, las conversaciones de anoche, en lugar de versar sobre las elecciones, que, dicho sea de paso, han sido de las más apáticas que en Madrid hemos visto, tenían por tema las negociaciones diplomáticas que España había entablado hace ya mucho tiempo con la Santa Sede, á fin de que S. S. León XIII publique una encíclica al clero español, ordenándole la sumisión y homenaje al monarca que actualmente ocupa el trono de San Fernando.

Cuando se habló de si el clero de las provincias vascas permanecía afecto á la causa de D. Carlos, y se habló del desusado movimiento en el campo carlista, y se dijo que una parte del clero de España seguía fiel á sus tradiciones carlistas, el Gobierno español acordó que por el ministerio de Estado y de acuerdo con nuestro representante en el Vaticano, se iniciaran las negociaciones precisas para que el Papa diese una encíclica que demostrara, de un modo claro y terminante, el apoyo que la Sede pontificia otorgaba al que ella entendía que era el justo monarca, negándose á toda otra pretensión.

Nadie se acordaba ya de este asunto, pero anoche, cuando menos se esperaban, corrieron rumores de que León XIII, ó por lo menos la Secretaría correspondiente, da-

ba largas al asunto complicando la tramitación de las diligencias. Hicieron con este motivo muchos comentarios, pero nosotros, la impresión que sacamos de todo lo que oímos es la de que en el Vaticano nadie tiene interés en dificultar las negociaciones, que el Papa no se opone, según no podía menos de ocurrir, á la pretensión del Gabinete español, que por otra parte tiene en su apoyo la verdad y la justicia, y que las dilaciones de este asunto son las naturales de toda tramitación cancelleresca. No hay pues nada de lo que se haya podido censurar, y el anhelado documento pontificio no se hará esperar mucho tiempo.

Por lo demás, no dejaría de tener gracia que andando en esto el gobierno del señor Cánovas y del Sr. Pidal, surgieran en Roma más dificultades para España que las que tuvo Francia para la encíclica en favor de la República.

Y quién sabe si hasta para obtener el documento habrá que esperar á que sea gobierno el Sr. Sagasta y sus amigos.

Como ayer era día de asuntos internacionales, se habló mucho de la significación del Centenario de Colón ante las demás naciones, y esta mañana se habló de las representaciones de estudiantes extranjeros que han de venir á las fiestas de Octubre, de nuestra escuadra en Génova, de los Congresos y, sobre todo, de la venida de los Reyes de Portugal para las fiestas de Madrid. Aseguraban muchos ministeriales; pero á decir verdad, aunque la noticia es muy verosímil, nada hemos podido aún comprobar de una manera indudable.

Pasando revista al exterior, también se habla de los sucesos de Marruecos. La situación en aquellas regiones es la misma, y todos cuantos cálculos se hagan no podrán ser exactos, tanto más cuanto que el parecer de los mismos delegados del sheriff es dudoso y contradictorio. En Tánger se celebra hoy el funeral del jefe Sidi-Kaddor y con este motivo se correrá la pólvora, asistiendo los jefes militares á esta solemnidad.

El cólera sigue lo mismo, si bien se acentúa la baja. Nuestro embajador en París ha logrado que el gobierno francés desmienta la existencia del cólera en España.

Alguna vez habían de estar bien nuestros diplomáticos.

La *Gaceta* continúa publicando disposiciones sanitarias.

La salud en España, perfecta.

La próxima temporada del teatro Real se inaugurará el 12 de Octubre con el *Tannhäuser*, y seguidamente se pondrá en escena la nueva ópera *Garin*, del maestro Bretón, estrenada con gran éxito en Barcelona.

La Damerini se presentará probablemente con *Norna*, y en el curso de la temporada, alternando con las obras de gran espectáculo, se estrenarán la ópera de Cavallo titulada *Los payasos*, muy bien recibida en los primeros teatros de Italia; *Los Pirineos*, ópera española con letra de Víctor Balaguer y música del maestro Pedrell, y la colosal partitura de Wagner *Los maestros cantores*. También se anuncia la reprise de *Los amantes de Teruel*.

Tamagno cantará, además de las obras de su repertorio ya ejecutadas en este teatro, otras que todavía no se le han oído en Madrid, entre las que figuran *La Africana* y *La fuerza del destino*.

Como anuncié á V., anoche se abrió el teatro de Apolo. Fué una apertura brillante. El público, cansado sin duda de los teatros ó teatruchos de verano, barracones indignos de Madrid casi todos, se precipitó afanoso en el cómodo y elegante coliseo de la calle de Alcalá.

Las cuatro funciones reglamentarias de la noche no ofrecían novedad: eran las mismas piezas de la primavera y del invierno pasados, *La casa del oso*, *Al agua patos*, *Coro de señoras* y *Las Campanadas*. El personal masculino de la compañía tampoco ha variado: los Mesejos (padre é hijo), Rodríguez, Ramiro, Ruesga, etc. La parte femenina ha tenido buenos refuerzos, sobre todo con María Montes, que resultó como siempre, muy flamenca, muy guapa y muy en caracter haciendo los tres tipos del *Coro de señoras*.

ÁLVARO.

Correspondencias particulares del "Sóller"

París, 15 Septiembre.

No vayan ustedes á creer, en vista del tiempo trascurrido sin que yo diese señales de vida en este periódico, que víctima del cólera ó de otro mal cualquiera de esos muchos que afligen á la flaca humanidad, he cambiado este mundo por otro mejor. Yo tengo mis dudas respecto á esa manera radicalísima de mejorar de suerte liando los bártulos para los dominios de ultra tumba. Y tengo también mis achaques, por cuyo motivo pago de vez en cuando mis tributos á la clase médica; pero soy como Lázaro; vuelvo á la vida periodística cuando me lloran ó me rien por muerto.

Por su parte, el cólera, contra quien luchamos á fuerza de medidas higiénicas, no se ha fijado en mí al parecer. ó si se fijó, no se atrevió conmigo, sin duda porque no le he puesto cara de miedo, y es sabido que generalmente elige cobardes para carne de cañón, digo para carne de *bacillus virgula*.

A este cólera parece que le vá mejor este año en los climas fríos que en nuestras cálidas latitudes, pues anda salpicando las poblaciones meridionales, mientras que hace horribles estragos en los dos imperios del Norte.

El azote ha suspendido durante algun tiempo las relaciones franco-rusas, que iban en rápido aumento; hoy vuelven los franceses á ocuparse de la Rusia, con motivo de recientes sucesos.

Sabido es que durante la estancia de M. Carnot en Aix-les-Bains, los ministros Ribot y Freycinet fueron á visitar á M. de Giers, canceller del imperio moscovita. Es probable que entre los tres se hablara de la alianza franco-rusa. Se dice que M. de Giers manifestó deseos de volver á tener una entrevista más larga que esta que solo duró veinte minutos, con el ministro francés de negocios extranjeros, por lo que se cree que M. Ribot celebrará en Cannes su nueva conferencia con el canceller.

¿Será allí, por ventura, donde se firmen los preliminares de la alianza franco-rusa, de la que tanto se habla después de la manifestación de Cronstadt?

Dicha alianza se halla virtualmente realizada. Hace pocos días, M. de Freycinet y M. de Morenheim, embajador de Rusia en París, asistieron en el mismo palco á una función teatral dada en Aix-les-Bains por Coquelin, habiéndose hecho una entusiasta ovación al embajador.

Nuestras grandes maniobras militares del Oeste siguen realizándose sin el menor incidente. M. Carnot y M. de Freycinet asistirán esta semana á la revista de honor con que terminarán estas maniobras.

Al mismo tiempo que las tropas *evolucionan* por el Oeste, un ejército de mujeres *revolucionan* al comercio de París.

Hace pocas noches asistí en la Bolsa del trabajo á una reunión organizada por las *señoritas de mostrador*. Se hallaban allí reunidas unas tres mil personas. Y, cosa singular, esas señoritas eligieron á un hombre para que presidiera la reunión. Este afortunado mortal tenía por asesores á dos mujeres en la presidencia.

Una de las concurrentes pidió que las señoritas de mostrador pudieran sentarse en la tienda.

Otra echó de menos la suerte de las mujeres durante la Edad media.

Hubo incidentes tumultuosos. Un inspector de los grandes almacenes de novedades que se había deslizado dentro del local de la reunión, fué reconocido y tratado de polizone.

En medio del tumulto se acabó por votar la jornada de ocho horas y la prohibición del trabajo nocturno.

¡Ah! Se me olvidaba consignar el rasgo de elocuencia más admirable que se oyó en el *meeting*.

«Si el hombre desapareciese, dijo una de aquellas señoritas (?), tened la seguridad, ciudadanas, de que la raza humana no se resentiría de ello.»

¡Bravo! muy bien, señorita!

PRUDHOMME.

CONSPIRACIÓN NÚMERO...

En carta particular que un amigo nuestro, diputado por Mallorca, ha recibido de Madrid, le dicen, entre otras cosas sabrosísimas, lo siguiente:

Hoy tenemos un notición, de esos que se comunican misteriosamente, *sotto voce*, que pesan como un secreto de Estado, y nos ponen la carne de gallina.

Estábamos al borde de un abismo, ó cosa por el estilo. Los sargentos de un regimiento de húsares, nada menos que esos chicos guapos de los vistosos uniformes, iban á echarse á la calle al grito de no sé qué idea, porque esto no se ha dicho, pero desde luego, algo no conforme con el régimen actual.

Hallábase deliberando los presuntos insurrectos en el mismísimo cuartel donde se alojan, cuando, gracias á un Judas que hubo entre ellos, se les presentó el coronel del regimiento y la emprendió á bofetadas con los galoneados soldados, terminando con esto el cuento, digo, la conspiración.

Al esparcirse estos rumores, y va de serio, tal como queda transcrito, me hizo pensar si habría algun disgusto en el cuartel del Conde-Duque, el hecho precisamente de que los propaladores de la noticia asegurasen que la supuesta conspiración había terminado á bofetadas.

Si es pura invención, decía, darian un reinato mas verosímil al cuento. Entre militares, no terminan así estas cosas. Habrá habido disgustos de orden interior en dicho cuartel, y se ha abultado la noticia, hasta el extremo en que en este momento se comenta.

Fuíme, por lo tanto, á hacer averiguaciones, visitando los mas importantes centros ministeriales. Cuando entré en el pa-

lacio de Buenavista, y cuando salía, sobre todo, del despacho del subsecretario de Guerra, me convencí que el tal rumor era una novela mal urdida.

Total; que es un infundio más que nos ha proporcionado para distraer las horas de ocio.

LOS VINOS ITALIANOS EN ALEMANIA

Dada la importancia de la producción vinícola de esta isla, consideramos de sumo interés el publicar las noticias que en un periódico comercial de Alemania encontramos.

Segun estas noticias, de origen oficial, ha aumentado mucho la importancia de vinos italianos en el Imperio germánico.

Para el transporte del mosto desde el Sur de Italia á dicho imperio están preparados mas de 500 vagones. De las dos grandes Compañías de ferrocarriles italianos, la del Mediodía ha mandado construir unos 80 vagones recipientes (tanks) nuevos; posee ya 60, y tiene á disposición del público ocho abiertos, para trasportar el mosto en grandes toneles de madera.

Importantes Compañías y exportadores de vino han alquilado, además, unos 300 vagones abiertos. De modo que la Compañía tiene, como decimos, un material de 500 vagones para la exportación del mosto.

En el ferrocarril del San Gotardo hay hecho un contrato para el transporte rápido desde Chiasso á Stramburgo y vuelta, y en seis días recorrerán los vagones unos 940 kilómetros.

El viaje y regreso desde Baro á Chiasso se hace en nueve días; de modo que, se necesitan quince para el viaje desde la Italia meridional á Stramburgo.

Las tarifas moderadas se han estipulado á 3 2/1 céntimos por kilómetro y tonelada.

Sobre el mismo asunto dice el *Diario de Comercio de Hamburgo* que algunos periódicos italianos hacen constar, en vista de informes oficiales, que la exportación de vinos para encabezar, con destino á Alemania, se ha desarrollado considerablemente después del nuevo tratado de comercio.

Por consecuencia de las disposiciones del mismo, el extracto seco de estos vinos han de someterse antes de ser exportados al análisis oficial, y en el laboratorio establecido en Barleth se han extendido certificados de análisis desde mayo á julio por mas de 80,000 hectolitros exportados á Alemania, cifra que representa solo una parte de la exportación de dicha comarca, pues los vinos no están sujetos á igual vigilancia.

NOTICIAS DEL CÓLERA

En Portugal se imponen rigurosas cuarentenas y se ha mandado cerrar la estación del ferro-carril de Narvao, situada en la frontera.

Se han cerrado en Portugal todas las factorías de sardinas en conserva destinadas á la exportación, quedando muchos miles de obreros sin medios de ganarse al diario sustento.

Ha llegado á Nueva York el vapor *Scandin* procedente de Hamburgo, con gran numero de cólericos, habiendo tenido 32 defunciones durante la travesía.

El presidente de la República, M. Harrison, ha hecho advertir á las Compañías de navegación, que si persisten en admitir emigrantes en los puertos infestados, es muy posible que se las prohiba la entrada en los puertos norte-americanos.

M. Loubet ha enviado una comunicación al prefecto de Marsella para que éste prohiba el desembarco de nuevas carabanas de judíos rusos que procedan de países contaminados ó sospechosos.

Desde hace días muchos comerciantes y propietarios judíos de los barrios del centro reciben cartas amenazadoras, anunciándoles que saltarán sus domicilios con dinamita.

Telegrafían de Londres desmintiendo en absoluto la noticia de que hayan ocurrido en dicha capital casos del cólera morbo asiático.

Crónica Local

INTEMPERANCIAS

Con motivo de la corta detención que sufrió á bordo el pasaje del *León de Oro* procedente de Barcelona y arribado al puerto de Sóller, los pasajeros Sres. Delegado de Hacienda y Obispo de Menorca protestaron por telégrafo al Ministro de la Gobernación, quien á su vez les contestó con el telégrama siguiente:

«Con esta fecha telegrafío á Gobernador de Baleares lo siguiente: Obispo de Menorca y Delegado de Hacienda de esa provincia me comunican por telégrafo, que por acuerdo Junta Sanidad de Palma han sido

día 18 del corriente mes á las diez de la mañana, en el salon de la Defensora Solle-
rense, al objeto de tratar de la emisión de
obligaciones al portador.

Sóller 1.º Septiembre de 1892.—El Presi-
dente, José Rullan.—P. A. de la J. de G.,
Francisco Serra, Secretario.

Debiendo procederse á la apertura de zan-
jas para la colocación de las tuberías para
la conducción del gas en esta población,
la Junta de Gobierno de esta Sociedad, que
tenia acordado ya anunciar estos trabajos
para conocimiento de los trabajadores que
quisiesen tomar parte en ellos, en sesión
de ayer acordó quede abierta por tiempo
indefinido la lista, que lo estará en las ofi-
cinas de esta Sociedad, calle de Cocheras
número 9.

Sóller 1.º de Septiembre de 1892.—El Presi-
dente, José Rullan.—P. A. de la J de G.,
Francisco Serra, Secretario.

Ferro-Carriles de Mallorca.
*Servicio de trenes que regirá desde 1.º de
Abril al 30 de Septiembre de 1892.*
De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7:50 mañana,
2:15 y 4 (mixto) tarde
De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y
5:45 tarde.
De La Puebla á Palma, á las 7:25 m. y 5:55 tarde.
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5:45
tarde.
De la Puebla á Manacor á las 7:25 mañana, 2:45 y
5:55 (mixto) tarde.
Tren periódico. Días de mercado en Inca:
De Inca á Palma, á la 1 tarde.

CORREOS
Salidas de Palma.
Para Barcelona, martes 5 tarde y sábado 2 tarde via
de Alcudia.
Para Valencia, jueves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahon, lunes 5 tarde y miércoles 5 tarde via de
Alcudia.

SALIDAS DE SÓLLER
Los domingos á las 2 de la mañana y los demás días
á las 4.

Llegadas á Palma.
De Barcelona, jueves 11 mañana via de Alcudia y
sábado 6 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 6 mañana y lunes 9 mañana.
LLEGADAS Á SÓLLER
Todos los días á las 6 de la tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

		DUROS		
VALORES LOCALES	La Solidez: Valor nominal 100			
	—Desembolsado 100	60'00		
	Banco de Sóller: Valor nominal 100—Desembolsado 20. dinero	35'00		
	El Gas: Valor nominal 20—Desembolsado 3'00.	0'00		
	Compañía de Navegación de Sóller: Valor nominal 100—Desembolsado 99	00'00		
	Crédito Balear	108'50		
	Cambio Mallorquin.	62'50		
	Ferro-carriles de Mallorca.	61'25		
	Alumbrado por Gas	105'00		
	Salinas de Ibiza.	190'00		
PALMA	Sociedad General Mallorquina.	79'00		
	Bonos municipales.	25'75		
	La Isleña Marítima.	46'00		
	MADRID	4 p 00 perpétuo interior.	70'50	
		4 p 00 amortizable.	79'15	
		Billetes hipotecarios de Cuba	00'00	
		Banco de España.	363'00	
		Tabacos. nominal.	00'00	

BARCELONA			
4 p 000000	perpétuo interior	fin.	70'85
4 p 000000	perpétuo exterior	id.	74'67
4 p 000000	amortizable.		79'25
	Billetes hipotecarios de Cuba.		106'97
	Banco Hispano-Colonial.	fin.	44'50
	Ferro-carriles del Norte.	id.	00'00
	Francos		15'70

MERCADO DE INCA
Precios corrientes el 15 de Septiembre.

Almendrón	62'00	pts.	qq.
Trigo	17'50	»	c.ª
Candeal	18'00	»	»
Cebada del pais	9'50	»	»
Id. forastera	9'00	»	»
Avena del pais	8'50	»	»
Id. forastera	7'50	»	»
Garbanzos	19'00	»	»
Maiz	14'00	»	»
Habichuelas blancas	24'00	»	»
Id. negras	23'00	»	»
Frijoles	26'00	»	»
Habas para cocer	18'00	»	»
Id. ordinarias	16'50	»	»
Id. para ganados	16'00	»	»
Higos pasos	5'50	»	qq.
Cerdos cebados	10'50	»	a.ª

METEOROLOGÍA

OBSERVATORIO DE D. JOSÉ RULLÁN PBRO.—CALLE DE S. PEDRO

OBSERVATORIO DEL FARO DE «PUNTA GROSSA»

TERMÓMETROS										MÑANA		TARDE		VIENTO		Atmósfera		Plvio.	Observaciones.	
Días	Mañan.		Tarde		Manana		Tarde		Ter. del Bar. G.ºº	Ter. del Bar. MIL.º	Dirección	Fuerza	Mañ.	Tarde	M.ª	Tde.	M.ª	Tde.		Milis.
	Máx.	Mín.	Máx.	Mín.	Seco.	Hdo.	Seco.	Hdo.												
9	24	17	25	19	20'2	18'0	23'6	20'6	22	756	23	754	E.	N.	»	»	C.	D.		
10	24	18	23	10	22'4	18'0	22'8	18'0	22	756	23	756	O.	O.	»	»	D.	D.		
11	23	17	26	21	22'8	20'0	25'2	22'0	23	759	24	758	N.	N.	»	»	C.	D.		
12	26	16	29	25	26'2	22'8	25'6	22'2	22	749	25	759	O.	N.	»	»	D.	D.		
13	26	14	28	24	25'8	22'8	25'6	22'8	22	759	23	757	S.	N.	»	»	D.	D.		
14	26	16	28	24	25'0	21'8	25'4	21'6	23	757	25	757	O.	O.	»	»	D.	D.		
15	26	14	28	24	25'6	22'0	25'4	22'0	23	757	25	757	S.	O.	»	»	D.	D.		

NOTA. Cuando la casilla de la fuerza de los vientos está en blanco indica que la corriente era apenas perceptible, la S. indica que es suave, la F. fuerte, la T. tempestuoso y la U. uracanado.—El estado del cielo, en una casilla Atmósfera, se señala por las iniciales: D. que indica despejado y C. cubierto.—Las horas de observación son: á las 9 de la mañana y á las 3 de la tarde.—Los termómetros están á la sombra.
OTRA. En el observatorio del «Faro de la Punta Grossa,» los instrumentos están á 101 metros 620 milímetros sobre el nivel del mar.

Sección de Anuncios

Los anuncios que se inserten en esta sección pagarán: un céntimo de peseta por palabra, siempre que el tipo de letra no exceda del cuerpo 20;—2 céntimos, siendo del 20 al 32;—5 céntimos del 32 al 48; y del 48 arriba á precios convencionales.

Gasmotoren-Fabrik-Deutz. Colonia-Deutz.

Nuevo motor «OTTO»

privilegiado en España y en el extranjero, habiendo obtenido las mas altas distinciones en todas las Exposiciones.

Hasta hoy, es decir, durante el corto espacio de 16 años, más de 35.000 ejemplares del nuevo motor OTTO, representando próximamente 150.000 caballos, están funcionando. Estas cifras demuestran claramente que este motor es el mejor de todos los motores á gas conocidos.

El nuevo motor OTTO para gas de alumbrado, á un cilindro horizontal «modelo A» es decir, del tipo ventajosamente conocido desde el origen, se construye para fuerzas de ½ á 200 caballos. Cuando no se dispone mas que de un espacio reducido, nosotros recomendamos el motor horizontal «modelo E» ó el motor vertical «modelo D.» El primero se construye para fuerzas de ½ á 12 caballos y el segundo para fuerzas de ½ á 8 caballos.

El consumo de gas de alumbrado es, segun su calidad y segun la potencia del motor, de 0.7 á un metro cúbico por caballo efectivo y hora desarrollando el motor toda su fuerza.

Instalación: EL MOTOR «OTTO» PUEDE INSTALARSE EN CUALQUIER PUNTO.

Los motores OTTO se expiden casi enteramente montados, nosotros recomendamos nuestros montadores para proceder á la instalación, los cuales son retribuidos por la casa, debiendo el comprador abonar únicamente los gastos de viaje desde Barcelona y regreso así como la manutención y el hospedaje.

Pidiéndolo los interesados, nosotros proporcionamos gratis los dibujos indicando el modo mas conveniente de instalar el motor y las transmisiones.

La casa garantiza la fuerza de sus motores hasta el exceso.

Para mas informes dirijirse á la Agencia General en España: ERMANN SCHILLING, Ronda de San Pedro n.º 8-Barcelona, ó á su representante en Sóller D. JUAN MARQUÉS Y ARBONA, Calle de San Bartolomé n.º 17.

NOTA.—Los legítimos motores á gas OTTO son los construidos por la Gasmotoren-Fabrik-Deutz, Colonia-Deutz (ALEMANIA.)

COMPañIA TRASATLÁNTICA DE BARCELONA

MES DE SEPTIEMBRE DEL AÑO 1892

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—El 10, de Cadiz, vapor VERA-CRUZ para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

El 20.—De Santander, vapor CIUDAD DE SANTANDER para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

El 30.—De Cadiz, vapor ALFONSO XIII para las Palmas, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Filipinas.—El 16 de Barcelona, vapor ISLA DE MINDANAO para PortSaid, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 2 de Barcelona, y el 7 de Cadiz, vapor ANTONIO LOPEZ, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Marruecos.—El 18 de Barcelona, vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagan y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger: lunes, miércoles y viernes, y vice-versa martes, jueves y sábados, vapor TANGER.

En Sóller se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino.

Al tomar los pasajes se abonará el de Sóller á Barcelona. Tambien se abonará á los cargadores de esta Isla, una bonificación de 10 p 00 sobre el importe del flete.

Rebajas á familias y por pasajes de ida y vuelta.

Para más informes, en Sóller, el representante de la Compañía, D. Jerónimo Estades,

COLEGIO DE SAN AGUSTIN

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Peletería, 14.-PALMA

Este centro de enseñanza que viene á ser un segundo hogar para los estudiantes, y que se distingue por la educación sinceramente moral y religiosa, á la vez que por la sólida y general instrucción que proporciona, admite alumnos internos, en número limitado, de todos los pueblos de la isla.

Hay además montada, en el mismo establecimiento, una sección especial para estudiantes del Seminario, en la que, por treinta y dos pesetas mensuales, se les da buena y saludable comida, dormitorio, etc., cuidando un señor sacerdote de su conducta y aplicación.

DAMIAN FRONTERA

MAYAGÜEZ (Puerto-Rico)

Almacen de calzado de todas clases y objetos de peletería.

Importaciones directas de los principales mercados del mundo, renovadas quincenalmente.

Fábricas de curtidos y de calzado ventajosamente conocidas, por la excelencia de sus manufacturas, en toda la Provincia.

Ventas al por mayor.

ACEITE, ESPUERTAS Y JABON DURO DE TODAS CLASES.

Véndense á precios convencionales en la tienda DE

SEBASTIAN ALCOVER Y MORELL

Carretera del Puerto, núm. 30 SÓLLER—(Baleares).

SOLLER.—Imp. de «La Sinceridad»